

Visión Tolima 2025, un ejercicio de construcción colectiva del territorio deseado

Por: Julio Lezama
Periodista INDAGARE

Según la Real Academia Española, visión significa acción y efecto de ver, contemplación inmediata y directa sin percepción sensible, punto de vista particular sobre un tema o asunto. Una visión también puede entenderse como un anhelo, como una estrella que siempre se persigue para llegar a un estado ideal.

La Visión Tolima 2025 es una construcción social del futuro de la región, que ha hecho una apuesta por un desarrollo sostenible, equilibrado territorialmente y centrado en las personas, y que para lograrlo ha concertado con los actores relevantes de la región unas *ideas fuerza* para concentrar los esfuerzos colectivos que se consideran de mayor impacto sobre los *signos vitales* del desarrollo del departamento, enriqueciendo de esta manera la democracia participativa en las decisiones colectivas para lograr, como diría el maestro Echandía, "que los tolimenses, en el Río Magdalena, puedan volver a pescar de noche". Así se refirió a la Visión el profesor Gustavo Pedraza, director del proyecto en la Universidad de Ibagué.

La gran apuesta de la Visión Tolima 2025 es disminuir la pobreza con crecimiento económico con equidad, mediante un desarrollo sostenible, equilibrado territorialmente y centrado en el capital humano, proponiendo a los tolimenses una manera de ser tolimense, de establecer las relaciones entre ellos mediante un espíritu empresarial solidario y ciudadano.

Para hacer realidad la Visión, es necesario medir sus logros a través de

los signos vitales del desarrollo, traducidos en doce indicadores entre los que se destacan el empleo, las necesidades básicas insatisfechas, el Producto Interno Bruto per cápita, la distribución del ingreso, y el índice de desarrollo humano.

Antecedentes

La Visión Tolima 2025 surge a finales del siglo pasado a partir de una serie de ejercicios de prospectiva y espacios de reflexión con representantes de las fuerzas vivas del departamento: empresarios, gobierno, academia y ciudadanía, para identificar las ideas de desarrollo o ideas fuerza que pudieran impulsar el progreso de la región, inicialmente se identificaron 98 ideas y poco a poco se fueron depurando hasta quedar 16. Se realizó un cruce del impacto que tenían estas ideas fuerza en los signos vitales de la Visión para definir aquel conjunto con mayor incidencia sobre éstos. De ahí surgieron las cuatro ideas fuerza iniciales de la Visión: la agroindustria con alto valor agregado; el turismo y la industria cultural; la logística y la educación, la innovación, ciencia y tecnología, esta última como un requisito transversal a las anteriores y de suma importancia en el presente siglo, porque el conocimiento y la innovación son factores generadores de riqueza por excelencia.

La Visión plantea retos a los sectores público y privado de la región en términos de sus fines, pero también les dice cuáles son los proyectos que se

deben desarrollar para mejorar las condiciones económicas, sociales, ambientales y culturales del departamento. Estos fines conllevan a dos tareas, la primera se relaciona con la gestión de los proyectos, pues muchos de ellos dinamizarían las ideas fuerzas y pondrían a tono las apuestas productivas del departamento, la otra tarea es la ejecución de



El equipo de trabajo de la "Visión Tolima 2025"

los proyectos, financiarlos. La Visión diseñó una metodología de seguimiento y de retroalimentación, que permite revisar y actualizar periódicamente las apuestas y metas, dijo al respecto el profesor Jaime Eduardo Reyes, integrante del equipo investigativo del proyecto en la Universidad de Ibagué.

Impactos externos

La realidad del mundo y el país es cambiante e impacta en los territorios. En las últimas décadas se iniciaron los acercamientos del Gobierno con grupos insurgentes para buscar un Proceso de Paz, se firmaron Tratados de Libre Comercio, se agudizó el cambio climático y se registraron transformaciones en el mundo que indirectamente afectan la realidad de la región: la consolidación de la Unión Europea, la Primavera Árabe generada por la emancipación popular en países del Oriente Medio, la crisis económica mundial, entre otras, situaciones que repercuten en el entorno y que es necesario estar aten-

tos para saber en qué forma nos tocan. En el ámbito de estas realidades del mundo que caracterizó la primera década del presente siglo, surge la etapa de actualización de la Visión Tolima 2025, es decir, revisar la vigencia de las cuatro ideas escogidas e incorporar, si es preciso, otras que han tomado fuerza en los últimos años como la energía y la minería. La primera de ellas por el auge del tema en el planeta y por las potencialidades del territorio para trabajar en energías alternativas como propuestas de desarrollo humano sostenible, y la segunda por la relevancia que tiene para el gobierno nacional a través de las Locomotoras para el Desarrollo y que le plantea a los tolimeses retos para garantizar que esta actividad se lleve a cabo bajo los principios, fines y valores de la Visión.

Estas ideas fuerza se han desglosado en 92 proyectos, de ellos se seleccionaron 42 macro proyectos como prioritarios para el desarrollo regional y es preciso hacerlos realidad. De estos últimos se han formulado 10: Suelo rural planificado, tecnificado y productivo; Tolima primer productor de café de alta calidad; Apuestas empresariales para el campo; Bosques naturales: oportunidades de vida para el futuro; Agrocentros: alianzas inteligentes de mercado; Industria forestal: oportunidad verde para el Tolima; Prado: mar interior de Colombia; Ruta Mutis: historia, ciencia y turismo; Río Magdalena: cauce de sueños y leyendas; y Movilidad para el desarrollo rural y turístico de la cordillera norte del Tolima.

Proyecciones y logros

El trabajo de la Visión Tolima 2025 va más allá de la identificación de los macro proyectos que requiere la región, a partir del impulso de los



territorios y de la participación activa de sus actores, se escogieron 10 municipios para construir con cada uno de ellos una Visión de Desarrollo Territorial Municipal, articulada a la Visión Tolima 2025. Los municipios elegidos fueron: Cajamarca, Mariquita, Valle de San Juan, Chaparral, Honda, Purificación, Armero – Guayabal, Melgar, Líbano y Ambalema.

Al respecto se ha avanzado en la firma de acuerdo de voluntades con los alcaldes de Cajamarca, Melgar, Chaparral, Honda, Armero – Guayabal, Líbano y Purificación. Todos ellos han demostrado interés en sumarse a las iniciativas de la Visión y se aspira a que en el mes de octubre estos municipios cuenten con su visión de desarrollo articulada a la Visión Tolima 2025.

Ficha técnica

Título del proyecto: Visión Tolima 2025.

Palabras clave: Prospectiva, construcción, futuro, desarrollo, territorio.

Investigadores principales: Gustavo Pedraza y Jaime Eduardo Reyes

Correo electrónico: visiontolima2025@unibague.edu.co

Página web: www.visiontolima2025.org

